



# Plan Trifinio

*"Agua sin fronteras"*

El Salvador • Guatemala • Honduras

Abril - Mayo 2017

Boletín No. 029

## Plan Trifinio y la OEA gestionan proyectos para la región



- Embajadores de Alemania visitan la Región Trifinio
- Realizan III Foro y competencia de cafes especiales de la Región Trifinio
- Plan Trifinio realiza agromercados en la Región Trifinio
- Plan Trifinio realiza el I Foro del Agua



## Consejo Editorial

### **Miriam Hirezi**

Secretaria Ejecutiva Trinacional  
(SET)

### **Sergio Bran, Pedro Luis Avendaño, Cristian Acosta**

Directores Ejecutivos Nacionales  
(DEN)

### **Grecia Saraí Murcia**

Coord. Unidad de Comunicación  
Trinacional  
(UCT)

### **Mario Marroquín, Reynaldo Tarres, Marcia Garcia, Angie Valle**

Enlaces de Comunicación de la  
SET y DEN

## Presentación

En esta edición se destaca el fortalecimiento de las relaciones con la cooperación internacional, socios regionales, el fortalecimiento de las alianzas con actores locales y el mejoramiento de la economía de la región.

En este sentido se ha fortalecido el proceso de integración trinacional, la cooperación transfronteriza, haciendo importantes aportes para el desarrollo de una economía sustentable agrícola y no agrícola; promoviendo una gestión integrada de los recursos hídricos y un mejor manejo de los recursos naturales, así como obras para la mitigación y adaptación al cambio climático. Es así como se ha conformado un capital de integración con la participación de múltiples actores que se han integrado en función de promover el desarrollo sostenible fronterizo de esta región en temas especiales.

Todos estos resultados han sido posibles gracias al liderazgo de los señores Vicepresidentes de los tres países y miembros de la CTPT, así como la colaboración de las instituciones nacionales, Alcaldes y Mancomunidades de la Región Trifinio, la cooperación internacional y países amigos, las ONG's presentes en el territorio y las comunidades locales.

Apoyar a los habitantes de los diferentes municipios de la región en la ampliación de la capacidad de captación y distribución de agua potable y así mejorar las condiciones de vida de las comunidades, es uno de los compromisos de Guatemala.

Mientras que El Salvador realiza actividades económicas productivas, impulsando la economía local a través de los agromercados en la región con el fin de comercializar los productos locales y generar empleo para la juventud de la Región Trifinio.

Asimismo Honduras, realiza con apoyo de la Secretaría de Agricultura y Ganadería a través de SEDUCA el curso de "Inteligencia Empresarial" dirigido a representantes de Asociaciones de Aguacate Hass y productores independientes del territorio.

Es así como en el territorio se realizan actividades de cada uno de los programas y proyectos, apoyando diversas áreas, entre ellas: turismo, café, procesos de comercialización, asistencias técnicas, implementación de modelos agroforestales, manejo y conservación de cuencas.

## Plan Trifinio y OEA gestionan proyectos para la región



Los miembros de la Secretaría Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio, llevaron a cabo una jornada de trabajo en la sede de la Organización de Estados Americanos (OEA), con el objetivo de definir las actividades estratégicas a incorporar en el proyecto GEF-Tri-finio sobre agua y desarrollo sostenible.

En esta jornada se generó una propuesta consolidada para las intervenciones en el territorio, calendarizaron futuros pasos a seguir para la gestión de dicho proyecto.



## Embajadores de Alemania visitan la Región Trifinio



El Plan Trifinio recibió en la región a los Embajadores de Alemania nombrados en los países de El Salvador, Guatemala y Honduras; con el objetivo de verificar los impactos de la cooperación alemana, asimismo analizar futuras cooperaciones.

La Secretaria Ejecutiva Trinacional, Miriam Hirezi, guió la visita del Embajador de Alemania en El Salvador, Bernd Finke, Embajador de Alemania en Guatemala, Harald Klein; Embajador de Alemania en Honduras, Breatrix Kania; también acompañó a la comitiva los referentes Thomas Cieslik y Karin Jahr de Guerrero. Además acompañaron la gira la directora regional de KFW, Lydia Andler y la directora residente de GIZ en El Salvador, Doris Beerling Henestrosa.

La gira se desarrolló en diferentes áreas de la Región Trifinio, comenzando en El Salvador, en el Caserío de Río Chiquito, en el municipio de San Ignacio, Chalatenango, conociendo la experiencia de la Asociación de producción agropecuaria "Las Encantadoras". Seguidamente visitaron la finca diversificada de aguacate Hass, hortalizas, obras de conservación y área de protección de bosques.

En Guatemala visitaron las nuevas instalaciones de la Unidad Técnica Trinacional, mismas que fueron construidas en el marco del programa Bosques y Cuencas financiado por KFW. Asimismo en el marco del programa Bosques y

Cuencas también se visitó la Microcuenca El Volcán, Caserío El Duraznal, Guatemala conociendo el manejo y conservación de los recursos naturales en las subcuencas priorizadas (suelo, agua y vegetación). En el Caserío "El Duraznal" se apoyó con un módulo de beneficiado ecológico de café y también la implementación de la tubería transversal.

En Honduras compartieron experiencias en fincas de ganadería ambiental, donde se hizo un breve recorrido, para observar la implementación de prácticas del modelo silvopastoril promovido por el Programa Bosques y Agua- GIZ para desarrollar una ganadería amigable con el medio ambiente. Además se conoció la experiencia en la implementación del modelo agroforestal en café.

Los Embajadores de Alemania, expresaron sentirse muy complacidos por el arduo trabajo de los habitantes de la región, así mismo felicitaron y a motivaron a seguir trabajando por el desarrollo de la Región Trifinio, que sin duda alguna es una de las regiones con más potenciales a nivel de América Latina.

Desde el año 2009 Alemania está apoyando de manera significativa al Plan Trifinio, estableciendo el desarrollo integral de los 45 municipios ubicados en la región. Este apoyo se consolidó, con la firma de un nuevo convenio para el Desarrollo de la Reserva de Biosfera Trifinio Fraternidad.



### Realizan III Foro y competencia Trinacional de cafés especiales



Alrededor de 200 personas de El Salvador, Guatemala y Honduras de los sectores público y privado y de la cooperación internacional, vinculadas a la cadena de valor del café, participaron en el III Foro y Competencia Trinacional de Cafés Especiales "Hacia una caficultura sostenible" de la Mesa de Café de la Región Trifinio (MCT).

El Foro inició con una conferencia sobre la experiencia en la preparación de café tipo honey y naturales, seguidamente se desarrolló un conversatorio sobre la adaptación "al cambio climático en la Región Trifinio".

La III Competencia de cafés especiales de la Región Trifinio, culminó con el acto de premia-

ción para los ganadores del primer, segundo y tercer lugar se realizará, donde también se reconocieron los primeros 10 lugares de los 30 lotes participantes.

#### Premiación:

**1er Lugar:** Mario Duarte (Guatemala)

**2do Lugar:** Ana Catalina Palma (Guatemala)

**3er Lugar:** Ignacio Gutierrez (El Salvador)

Posteriormente, se llevó a cabo una subasta entre los productores y las empresas compradoras para concluir con una rueda de negocios con los 30 participantes de la competencia.

Durante el evento, se realizó una feria en el marco de la III Competencia y Foro de cafés especiales, en el cual se hizo un recorrido guiado por cada uno de los stand de los programas y proyectos que ejecuta el Plan Trifinio en la región, plataformas e instituciones de café que trabajan temas de cambio climático, así como empresas o casas comerciales que ofrecen diferentes productos y servicios a caficultores para el buen mantenimiento de sus fincas.

Ambos eventos forman parte de los proyectos de cambio que emprende la MCT para promover la calidad, la sostenibilidad, el acceso a mercados de calidad y la diversificación del sector café en la Región Trifinio.

### Plan Trifinio realiza el I Foro del Agua



Con el objetivo de generar un espacio de reflexión, diálogo, discusión, debate y, principalmente, propuestas para la solución a la problemática o crisis por el agua, así como la búsqueda de la

sostenibilidad de este valioso recurso, el Plan Trifinio a través de la Oficina Territorial de Guatemala en coordinación de la Municipalidad de Esquipulas con el apoyo del programa Bosques y Agua y el Consejo Nacional de Áreas Protegidas (CONAP) realizaron el primer Foro del Agua denominado "El Agua es nuestra vida, cuidémosla"

En dicho foro participaron alrededor de 135 personas, entre ellos actores municipales, institucionales, del sector privado y de la sociedad civil organizada, del municipio de Esquipulas.

Asimismo se generaron acciones estratégicas, como opciones de solución; y se ha definido una hoja de ruta, para el seguimiento la implementación de las mismas.

## Comisión Trinacional del Plan Trifinio

### Plan Trifinio acuerda consolidar la Ruta Trinacional de Turismo Sostenible



La Secretaria Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio, Miriam Hirezi y el Presidente de la Cámara Trinacional de Turismo Sostenible de la Región Trifinio, Juan Carlos Polanco, suscribieron un acuerdo marco de cooperación a fin de promover y desarrollar el rubro turístico mediante la consolidación de la Ruta Trinacional de Turismo, la cual fue construida

en el marco del Programa PROTUR financiado por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

Ambas partes se comprometieron a trabajar conjuntamente para la implementación de la Ruta, así como gestionar ante las autoridades de migración de los tres países la facilitación del paso fronterizo.



### Se constituye equipo de trabajo para elaborar propuesta SIPAM



Bajo el liderazgo de las ATRIDEST de El Salvador, Guatemala y Honduras se llevó a cabo una jornada de trabajo para avanzar en la construcción de una propuesta para solicitar la incorporación de municipios de la Región Trifinio a los Sistemas Ingeniosos del Patrimonio Agrícola Mundial (SIPAM), los cuales son promovidos por la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO).

El Plan Trifinio con la asesoría técnica del Instituto Centroamericano de Administración

Pública (ICAP) y FUNDE están facilitando el diálogo con las ATRIDEST, así como con otros actores locales para la elaboración de la propuesta.

Para lo cual se conformó un equipo de trabajo y se establecieron fechas para continuar con el diagnóstico territorial, para analizar que municipios de la región cumplen con los requisitos establecidos por la FAO para ser incorporados al SIPAM y posteriormente elaborar la propuesta.



## Plan Trifinio realiza agromercados en el marco de la cadena de valor de frutas y hortalizas



Como parte del desarrollo de las cadenas productivas y del impulso a la economía local de la Región Trifinio en territorio de El Salvador, se ha realizado por 38 semanas consecutivas los Agro-

mercados Trifinio en los municipios de: San Antonio Pajonal, Santiago de la Frontera, Santa Rosa Guachipilín y Masahuat, en coordinación e involucramiento de los Gobiernos Locales.

Durante el desarrollo de esta actividad se esta impulsando la creación de una empresa juvenil, la cual en el corto plazo sea la que se encargue de la administración de este proyecto, generando fuentes de empleo para más jóvenes de los municipios de la Región Trifinio.

## Plan Trifinio apoya a cacerío de Esquipulas en la captación de agua potable



El Plan Trifinio a través de la Oficina Territorial de Guatemala donó al caserío El Mojón, aldea Timushan, Esquipulas, cincuenta tubos de pvc (300 mtrs) para la ampliación de la capacidad de captación y distribución de agua potable en su comunidad.

En presencia del presidente del COCODE Rodrigo García Vásquez, se hizo entrega de los 300 metros de tubería de PVC, en la aldea Horcones, caserío Piedra de Amolar, en donde se encuentra ubicada la fuente de agua que provee al caserío El Mojón de este vital liquido.

Los habitantes de la comunidad agradecieron la donación del material y se comprometieron a informar a la Oficina Territorial de Guatemala sobre los resultados obtenidos en cuanto a incrementar su caudal de agua y mayor cantidad de personas beneficiadas por el mismo.

## Comisión Trinacional del Plan Trifinio

### Plan Trifinio participa en curso de inteligencia empresarial



Con el objetivo de desarrollar inteligencia empresarial, comprender la situación actual de la pequeña empresa agropecuaria hondureña y fortalecer el espíritu emprendedor y administrativo, la Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio Honduras, a través de la Oficina Territorial y en coordinación con la Secretaría de Agricultura y Ganadería (SAG), del Gobier-

no de Honduras, a través de SEDUCA (Servicio de Educación Agrícola, Capacitación y Desarrollo Agro Empresarial) desarrollaron el curso "Inteligencia empresarial" dirigido a representantes de las Asociaciones de aguacate Hass: APROBVI, LUCERNA, LA LABOR, CRUZ ALTA, EL PINAL y productores independientes, de las comunidades de Jocotán, Laguna Seca y la Cumbre.

El taller fue muy útil para motivar a los participantes, sobre la necesidad de mejorar el manejo de sus organizaciones. Resaltó, además, la responsabilidad que eso conlleva, para tener organizaciones fuertes. También, enfatizó lo importante que es organizar la cadena de valor del cultivo de aguacate, para contribuir al buen desarrollo del sector de producción en la zona.

### CATIE realiza taller sobre conocimientos e impactos del cambio climático



La variabilidad climática y el cambio climático, ya están afectando al territorio Trifinio desde hace varios años, por esta razón es que el CATIE y la CTPT realizan varias iniciativas encaminadas a generar información sobre este tema y desarrollar capacidades de resiliencia a este fenómeno natural de gran impacto para el territorio.

En el marco de estas iniciativas el Proyecto MAP Noruega con el apoyo de la gerencia técnica de la CTPT, realizó acciones que contribuyen al fortalecimiento del Trifinio como un territorio Climáticamente Inteligente. En este periodo el MAP en alianza con el Proyecto Cascada de CATIE y Conservación Internacional,

realizaron un taller trinacional sobre cambio climático, con el objetivo de fortalecer los conocimientos sobre cambio climático, impactos del cambio climático en la agricultura y caficultura de la región centroamericana, los servicios ecosistémicos y las prácticas de Adaptación basadas en Ecosistemas, entre otras opciones de adaptación. Con este taller los y las participantes relacionaron los conceptos básicos de cambio climático y servicios ecosistémicos con los efectos más importantes para la agricultura, en un contexto de cambio.

El taller fue inaugurado por el Ingeniero Elmer Alvarado, gerente técnico de la CTPT, el Ing. Danilo Padilla, coordinador territorial de MAP CATIE en Trifinio y Barbara Viguera coordinadora del proyecto Cascada.

El evento contó con la participación de 43 personas, delegadas de 23 organizaciones del Trifinio y fuera del territorio, representantes del sector público, privado y la academia. A partir de este taller se espera favorecer la disseminación de esta información relevante y la adopción de prácticas de adaptación basada en ecosistemas por parte de las familias rurales, con el fin de obtener sistemas productivos más resilientes y comunidades menos vulnerables al cambio climático.



# Plan Trifinio

*"Agua sin fronteras"*

El Salvador • Guatemala • Honduras

Comisión Trinacional del Plan Trifinio

---

**Boletín No.029**

Secretaría Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio  
Paseo General Escalón, #5430, San Salvador, El Salvador, C.A.  
Tel. (503) 22643619 - (503) 2264-3620

[www.plantrifinio.int](http://www.plantrifinio.int)